
第７回 教育環境整備部会 

                        

■開催日時 令和３年５月２８日（金）18：00～19：20 

■場  所 米本南小学校 職員室 

■議  題 （１）学用品について 

      （２）新校名候補アンケートについて 

      （３）校庭に設置する遊具について 

■出席者 部会長（市村米本南小校長），部会員１１人（阿蘇中教頭含む） 

■事務局 学務課６人，教育総務課２人 

■公開・非公開の別  公開 

■傍聴人 ０人（定員３人） 

 

▶議題１ 学用品について 

（事務局） これまでは「制服」という言葉を使っていたが，生徒手帳には「奨励服」と規

定しているため今後はこの言葉を使って協議を進めていく。 

         新しい奨励服については，４月下旬～５月中旬の授業参観に合わせてサンプ

ルを展示し，児童・生徒，保護者にアンケートを実施した。アンケート結果につ

いては，A 案が最も多く，B 案，現行という順番になっている。女子用のスラッ

クス導入を考えるとブレザータイプが対応しやすいと考える。ブレザーの検討

及び現行の制服を引き続き使える移行期間等については，学校とも協議して詳

細を詰めていきたいと考えている。また，前回の協議で意見のあったポロシャ

ツについて，サンプルを持ってきたので実際に見てご意見をいただきたい。 

＊白，水色，水色ストライプ，紺の４色のポロシャツを回覧 

 

（委員からの意見・要望） 

    ＜ポロシャツ＞ 

・インナーシャツ等が透けない方がいいとは思う。紺色は透けないが上下紺にな

ってしまうのがどうか。ズボン・スカートと併せるイメージをすると水色のス

トライプが良い。盛夏にベストは暑いと思う。 

・白は透けると思うが値段も問題になると思う。 

・洗濯による色落ちを考えると紺色が良いと思うが，値段と素材の色落ちの具合

等が問題になってくると思う。 

・紺は通学時に暑そうだなと思う。実際はシャツの下に体操服を着るとやはり暑

いのではないか。 



        →各見本の値段を参考までにお知らせする。今後メーカーに生地や色等打診して 

いく形になる。 

 

・夏服はポロシャツのみなのか，それともワイシャツ＋ベストという形を準備し

て，選択できるようにするのか。 

→奨励服，体操服との運用を含めて，学校との調整を図っていきたい。 

 

＜体操服＞ 

・体操服についても色を検討するという話があったが，濃い色だとバランスがど

うかと思う。 

→メーカーサンプル作成等の関係から，先に奨励服の協議を進めている。体操服

の協議は次回以降進める。 

 

＜奨励服・体操服の使い分け＞ 

・中学校には更衣室はあるのか。 

→更衣室については，教室の空き状況による。現阿蘇中の体育館にはあるが通常

教室に使っているところはない。 

 

・体操服で過ごしている現状を考えるとポロシャツはいらないのではとも思う。 

・体操服は毎日着て過ごさないといけないのか。 

→学校によって状況は異なると思う。デメリットとしては授業によって毎時間着

替えが発生する可能性がある。その煩雑さを鑑みて，学校では基本的に体操服

で過ごすことが多いのではと思う。 

 

（事務局）・今後，奨励服の協議を進めるにあたって，Ａ案を提示したメーカーと詳細を詰

めていきたいと考えているが，どうか。 

      ＊委員により承諾 

     

 

▶議題２ 新校名候補アンケートについて 

（事務局） 教育環境整備部会では，第２回からこれまで校名についての協議を進めてきた。

統合対象４校の児童・生徒，保護者，地域の方々，市民を対象に公募をし，260

通以上の校名候補を基に協議を進めてきた。今後，アンケートを実施し，結果を

基に協議し，新校名候補を決定していく。その後，設立準備委員会委員長から教



育長へ報告し，定例教育委員会会議を経て，市議会に条例案として提出し，市議

会で可決されると，新しい義務教育学校の校名として決定する。 

なお，アンケートの実施について，市内での統合は２校目で，前回（八千代台

東小と八千代台東二小の統合時）は，３つに絞ってアンケートを取ったという経

緯がある。今回もここからできれば３つくらいに絞っていきたいと考える。また，

事務局が提示した以外の候補案があれば出していただきたい。 

     ＊事務局から提示した５つの新校名候補 

      ・阿蘇学園  ・阿蘇米本学園  ・阿蘇米本けやき学園 

      ・阿蘇米本きぼう学園  ・阿蘇米本ゆめ学園 

 

・けやき学園という名前に違和感がある。阿蘇中にはけやきはないのではないか 

→阿蘇中にもあると聞いているが敷地内のどこかにあるというレベルでメジャー   

なものではないとは思う。 

     →実際に「けやき」が新校名になった場合は，植樹も検討している。 

     →けやきは根付きにくいのでそこが課題だと思う。 

 

・「阿蘇」「米本」の両方入る方がいいとは思うが，その場合米本はひらがなにす

るとやわらかくなるのではないか。 

・事務局案の阿蘇米本学園，阿蘇米本けやき学園，阿蘇米本きぼう学園の３つか

ら選ぶことが良い。 

・個人的には阿蘇米本学園が良いと思っているが，子どもたちの意見もあるので，

新校名候補アンケートに載せる必要はあるかと思う。 

・私も個人的には「阿蘇米本」が良い。他の新校名候補は長いと感じる。 

・新しさを少しでも出したいので４番目の「きぼう」という言葉を使いたいと考

える。３つに絞るとすると「阿蘇米本学園」「阿蘇米本きぼう学園」「阿蘇米本け

やき学園」だと思う。 

・八千代市立～という呼び方で考えると長すぎるのではと思う校名もある。そこ

は検討する必要があるのではと感じている。 

→確かに正式名称は長くなる可能性があるが，実際に使うときには子どもたちは

略して使っていくことも考えられる。アンケートを取った結果を踏まえ，この

部会でさらに検討して候補として挙げていく形になる。 

・「阿蘇米本」の地域名はなくても良いのではないか。 

・アンケート実施の際に校名案に「八千代市立」も含めて提示してはどうか。 

・校名の長さはここで出ているほど気にならないのではと思う。長さを気にして



校名を決めたくはない。 

・ひらがなにする必要はあるのか。小学校の低学年は確かに漢字で書けないと思

うが，子どもが漢字で学校名を書かなければならない状況はあるのか。ないの

なら漢字のみで良いのでは。 

・ひらがなを入れた学校名では「ゆめ」が入っている校名は軽く感じる。それ以

外の２つ（「けやき」「きぼう」）で検討するというのはどうか。 

 

（部会長）ここまでで出た意見を元に事務局がアンケートを作成することで良いか。 

     ＊委員による承諾 

 

■議題３ 校庭に設置する遊具について 

（事務局） 学校に設置する遊具について，必置の遊具はないが，小学校学習指導要領解説

の中に，「固定施設を使った運動遊びでは，その行い方を知るとともに，ジャン

グルジムや雲梯，登り棒，肋木，平均台などで，いろいろな登り下りやぶら下が

りをしたり，懸垂移行をしたり，渡り歩きや跳び下りをしたり，逆さの姿勢をと

ったりするなどして遊ぶこと。」とされている。小学校３校にあり使える遊具は

移設，新設の遊具についても要望や意見を伺っていきたい。 

     ＊小学校３校にある遊具の写真を提示 

 

（委員からの意見・要望） 

＜校庭に設置する遊具（固定施設）＞ 

・鉄棒は小学校だと授業で使用していたと思うが，現状中学校ではほとんど使用

していない。高さも小学校とは異なると思うが，教育課程との兼ね合いも考え

ていく必要があるのではないか。 

・遊具をおくスペースだけでなく，日除けのスペースや花壇など，グラウンドに

おける子ども達の活動スペース（部活動等）がどのくらい確保できるのかがわ

からないので，確認が必要だと思う。欲しいものはたくさんある。 

     ・馬跳び用のタイヤを設置して欲しい。 

 

・ピロティ付近の木を２０本ほど伐根して，小学生の花壇や畑のスペースを確保

する予定でいる。（教育総務課との協議中） 

→スペースの利用用途に応じて伐採と伐根を使い分けていく予定。 

 

 



    ＜プール跡地・築山＞ 

・プールの跡地は，予算上解体が難しいようなら，学童を建てる予定の場所から

出る土で埋め立てて築山を造ることはできないのか 

→予算要求はしているが他の学校でも同様の問題は出てきている。すぐには対応

できないのが現状。 

・市内各所で出てくる不要な土で埋めるというのは可能なのではないか。 

→残土の利用について最近厳しいと聞いている。もちろんその方向も含めて検

討するのは良いと思うが技術的・土木的に厳しいという話を技術部門からは

聞いている。 

・プール跡がずっと放置されるのはもったいないので，なんとかならないのかと

思う。 

・阿蘇小の築山と滑り台はそのまま使っていけないか。 

 

＜固定施設の設置場所＞ 

・阿蘇中のどこに設置するかが最大の課題だと思う。現状どこを予定しているか。 

→校舎を背にして野球場を見て左手の場所をイメージしている。 

→現在行事の際に駐車場として利用しているスペースになる。 

・中学校の部活等に影響はないか。 

→現状見る限り問題はないと考えるが，各種遊具や施設がどう設置されるかは

イメージできない。 

 

▶次回会議予定 

６月２５日（金）18：00～ 場所は米本南小学校職員室とした。 

議題は①学用品について，②新校名候補について，③校庭に設置する遊具につい

ての３点の予定。 

 


